

Regalo de los señores

BOLETIN

DE LA

SOCIEDAD ECONÓMICA DE AMIGOS DEL PAÍS

DE GERONA

Noviembre de 1893

Número 93

RESEÑA HISTÓRICA

DE LOS SITIOS DE GERONA EN 1808 Y 1809.

(Continuación.)

Oficio de la Junta de Gerona al General Quadrado.

«Queda esta Junta sumamente agradecida, al deseo y propension que se sirve V. S. manifestarle, en oficio de 25, de proteger esta importante Plaza, y de proporcionarle el socorro de gente que necesita, luego que lleguen las tropas que deben reunirse á la division del mando de V. S. y que se esperan de un instante á otro.

«Y para que V. S. quede enterado de las novedades ocurridas posteriormente, le incluye copia del parte que se dirigió ayer á los excentisimos Sres. Blake y Coupigni, (y que no pudo tan prontamente comunicar á V. S. por la escazes de expresos, y porque segun otros asuntos á que se contestaba, debia dárselos distinta direccion hacia la villa de Blanes), en el que se manifiesta estar ya desde ayer mañana los enemigos, batiendo el Fuerte de Montjuich, con Artilleria de grueso calibre, y los demás movimientos que se les han observado. Por las quales circunstancias, se presenta ya crítico y apurado el estado de esta Plaza, y exige muy pronto to y eficaz remedio. Por las noticias que recibió ayer esta misma Junta,

de su comisionado D. Pedro Nouvilas, debe creer, que las tropas que deben reunirse de la division de V. S. van ya llegando á estas horas, y será de grandísimo alivio para la Plaza, el refuerzo que V. S. se digna ofrecerle, ganando instantes, porque la guarnicion y los vecinos, que de tanto tiempo están haciendo el servicio de noche en la Muralla, y Baluartes y que en las horas que les quedan, apenas pueden dormir por los horrores, molestias y peligros del mas furioso bombardeo, estan de precisión sumamente fatigados, y han de sentir tan continúa incomodidad por más que les sobre el valor y heroísmo, y de otra parte tanto por esta causa, como por ser tan limitada la guarnicion, no pueden emprenderse salidas para incomodar al enemigo, y destruirle y desbaratarle sus obras y baterías, que tantos y tan graves daños y perjuicios causan á la Plaza y sus moradores.

«Queda igualmente reconocida esta Junta, á las expresiones con que V. S. honra á esta Ciudad, y sus habitantes. Espera se servirá continuarle su favor y protección, y proporcionarle los posibles auxilios, con la prontitud que exige la importancia, pudiendo asegurar á V. S. que todo este vecindario, está con el incesante anhelo de conservar y acrecentar la gloria, que hasta aquí ha adquirido, y siempre pronta esta Junta á emplearse en los superiores preceptos de V. S.

«Dios guarde á V. S. muchos años. Gerona 28 Junio de 1809.— Sr. D. Pedro Quadrado.»

Oficio de la Junta de Gerona á D. Pedro de Nouvilas.

«Con fecha de ayer contestó esta Junta al anterior oficio de V. pues el dia antes no podian pasar los expresos. Por el que acaba de recibir del 25, queda enterada del abundante fruto que ha producido su comision, ya por haber sido recibido del Excmo. Sr. Comandante General con la más plena satisfaccion, y ya principalmente por haberse dado inmediatamente las mas eficaces órdenes para venir luego á reunirse á ese General D. Pedro Quadrado, los regimientos y batallones que V. designa; de los quales el mismo ha manifestado que proporcionará pronto refuerzo á esta Plaza, y realmente bien lo necesita, por que despues de tanto tiempo que la corta guarnicion y vecinos estan haciendo el servicio en la muralla por las noches, han de quedar todos sumamente fatigados y han de sentir la continuación de la incomodidad, por más que les sobre el valor y heroísmo, y de otra parte: tanto por esta causa como por lo limitado de la guarnicion no pueden emprenderse salidas para incomodar al enemigo y destruirle y desbaratarle sus obras y baterías, que sería el pronto medio para evitar la continuación del daño en la Ciudad y en sus personas.

« Queda esta Junta muy agradecida al celo y esmero con que V. ha desempeñado su encargo y considera ser del todo conducente que se quede en esa de Hostalrich, al lado del Sr. Quadrado, dando diariamente á esta Junta uno ó dos partes, segun lo exija el estado de las cosas, á que se corresponderá informando á V. quanto ocurra, y así con conformidad, podrá hacerse presente á dicho señor quanto convenga.

« Ayer este Caballero Gobernador pasó á la Junta el oficio del señor Coupigni, en que avisa cuidará el Estado de reedificar las casas de los gerundenses que hayan sufrido destrozo en el bombardeo, mientras sus dueños hayan cumplido su deber en el servicio de la Patria y luego se publicará. Con esta fecha se envia tambien copia al Sr. Quadrado de la representacion que se hizo ayer á los Excmos. Sres. Blake y Coupigni, manifestándoles que desde las quatro de la mañana, está batiendo el enemigo á Montjuich con artilleria de grueso calibre, y lo demás concerniente al crítico y apurado estado de esta Plaza. Igual copia se dirigía á V. pero como no se sabia su regreso de Tarragona, habrá pasado el pliego allá, ó quedado en Blanes en donde se halla Abrich.

« Dios guarde á V. muchos años. Gerona 28 Junio de 1809.—Señor D. Pedro de Nouvilás.

Oficio del General Alvarez al Ayuntamiento.

« No pudiendo el Comandante de Ingenieros D. Guillermo Minali, formar la relacion y diario detallado de los estragos ocasionados y que ocasionen el bombardeo y ataques del enemigo en esta Ciudad, que me pide el Excmo. Sr. Marqués de Coupigny, necesito que V. S. nombre dos comisionados quienes acompañados de su Maestro de obras, reconozcan todos los edificios de la misma uno por uno, formando en su vista una relacion circunstanciada de los daños ocasionados por el insinuado bombardeo y ataques, cuya relacion con la que diariamente vaya formando, podrá V. S. pasarme para dirigirla á S. E.

« Dios guarde á V. S. muchos años. Gerona 28 de Junio de 1809.—Mariano Alvarez.—M. I. Ayuntamiento de esta Ciudad.»

Contestación del Ayuntamiento.

« Sin embargo de que en las presentes críticas circunstancias del sitio, y bombo que sufre esta Ciudad, y de la ocupacion perenne de los Maestros de obras, no es facil hacer con acierto la relacion de los daños que han causado las bombas é incendios por ser esta una operacion prolixa, no obstante para dar cumplimiento á lo que V. S. se sirve prevenir á este Cuerpo, ha dispuesto que desde luego se comience por los comisionados que al efecto se han nombrado en union con los maestros de obras, la es-

presada relacion de todos los daños causados á este vecindario desde que se presentó el enemigo hasta hoy dia, y quedando concluida se pasará á V. S. para que pueda dirigirla al Excmo. Sr. Marques de Coupigni que es quien la solicita, y se ha encargado á los mismos Comisionados formen la diaria de lo que vaya ocurriendo en asunto de perjuicios, que igualmente se pasará á V. S. para el fin explicado, y espera el Ayuntamiento que V. S. se servirá declarar si los vecinos interesados en la relacion deberán respectivamente sufrir los gastos de los jornales que empleen los Maestros de obras, ó de que fondos deberá costearse; con lo que se contexta al oficio de V. S. del dia de hoy.

« Dios guarde á V. S. muchos años. Gerona 28 de Junio de 1809.—M. I. Sr. D. Mariano Alvarez.»

Los comisionados elejidos por el Ayuntamiento para formar la relación indicada, fueron los Sres. Garrigolas y Llach individuos del mismo.

Oficio del Comandante de Ingenieros á la Junta.

« Comprendo ser de primera necesidad el que se destinen á este Castillo un número de paisanos empleados solamente al servicio de fortificación, pues la guarnicion empleada en sus deberes, no puede atender á este ramo; ahora mas que nunca se necesitan hombres de seguridad con quien contar, y no dejar al arbitrio los que puedan darnos, siendo por casualidad menor el número, en aquellos casos que nos son mas necesarios.

« Los zapadores cuyo corto número proporciona á primera vista poco fruto, son los que mantienen el peso de estas obras, que cada dia se aumentan, pero en el caso de ruinas en varios puntos de esta Fortificación, seria indispensable subdividirlos y que tengan sirvientes para las operaciones. Por tanto es sumamente preciso que V. S. se sirva disponer que suban al expresado Castillo, treinta trabajadores paisanos diariamente, al abrir las puertas para los trabajos de fortificación de dia; y otros 30 al anochecer para los trabajos que se ofrezcan de noche, con dos Comisionados para tener cuenta de ellos; pues sin este auxilio no será posible que yo pueda verificar los reparos que el cañon ocasiona en sus muros, y de lo que V. S. resuelva se servirá darme el correspondiente aviso para mi gobierno.

« Dios guarde á V. S. muchos años. Gerona 28 Junio de 1809.—Guillermo Minali.—M. I. Junta Gubernativa.»

Noticias de la actual provincia de Gerona.

Las columnas enemigas que al anochecer del día anterior habían tomado el camino de Santa Coloma de Farnés, estuvieron en este día en dicha villa y en las alturas de Castañet y San Hilario.

Oficio de D. Benito Rovira á la Junta de Gerona.

« El día 21 de los corrientes entraron los franceses en San Felio, de cuyas resultas fué preciso abandonar dicha villa, y habiéndonos reunido con los señores Vocales de la Junta de esa Ciudad en Arenys de Munt, me comisionaron los mismos para correr esta costa y dar las disposiciones necesarias para la defensa de la Patria, quedándose ellos interinamente en dicha villa con el objeto de atender á otros objetos igualmente interesantes.

« Habiendo remitido al Excmo. Sr. Marques de Coupigni diferentes exemplares para circular de las Proclamas que incluyo á V. S., se han publicado algunas en los pueblos de esta Costa y otras en las inmediaciones de Arenys de Munt al efecto de no perder tiempo.

« Por el dador del presente podrá V. S. servirse darme las órdenes que tenga por convenientes tanto por lo que respeta á esta parte como para dirigir á los Sres. Comisionados de V. S. lo que tenga á bien quedando yo en satisfacer el expreso.

« Dios guarde á V. S. muchos años. Palamós 28 Junio de 1809.—Benito Rovira, Comisionado.—A la M. I. Junta de Gobierno de Gerona.»

Oficio de D. Ignacio Andreu y Sans á la Junta de Gerona.

« Cerca las dos de esta tarde he recibido dichosamente el oficio de V. S. del día 25 con los demás pliegos para el Excmo. Sr. Marqués de Coupigni, y aunque me hallo sumamente atropellado, mi espíritu no puede sufrir que Gerona sufra tantas affixiones y desgracias sin consuelo. En consecuencia, en este mismo instante voy á embarcarme para Tarragona para ser yo mismo el conductor de los pliegos, decir al General lo que corresponde, y obrar todo lo que sea necesario para salvar á esa invicta y desgraciada plaza. Enteramente puedo asegurar á V. S. que todo está en movimiento, que el general Blek llegó á Tarragona, y que el Principado entero solo piensa en salvar á Gerona. No puedo más porque voy á escribir al Sr. Quadrado, y luego á embarcarme. ¡Oh, Dios! Salva á mi Patria! Salva á mis ilustres compañeros.

« Dios guarde á V. S. muchos años. Areñs de Mar donde me hallo 28 Junio de 1809.—Ignacio Andreu y Sans.—A la Illre. Junta de Gobierno de la Ciudad de Gerona.

« P. D. Aquí dexo al Sr. Fonolleras, Basart, Rdo. Josef Costas, y Marcos Custí, para el acopio de víveres, y demás que se ofrezca, quienes cuidarán de dar un parte diario á V. S. por poco que se pueda. Entre tanto ánimo, y no desmayar, pues ó todo el mundo es falso, ó la Plaza quedará socorrida dentro muy poco tiempo. Los caudales quedan en salvo, y se hacen vivas diligencias para su introducción en esa plaza.»

Noticias de la Junta del Principado.

Pasando á ocuparnos de los trabajos de la Junta Superior de Cataluña, encaminados á obtener que el General Coupigni se decidiese á emprender la operación de libertar á Gerona, debemos consignar que dicha Junta se convenció de que la opinión del expresado general, era que para dar á los enemigos un golpe tal que les obligase á levantar el sitio, eran absolutamente indispensables mayores fuerzas de las que había en el Principado, de cuya opinión participaba también el general Blake. Apesar de ello manifestó la Junta, con esta fecha de 28 de Junio, que los deseos de Cataluña eran, que marchase sobre Gerona toda la fuerza que pudiese juntarse y que constituida aquí, se hiciese de ella el uso que dictasen las reglas y conocimientos militares y las circunstancias sucesivas; entendiéndose la Junta que puesto aquí el general con el ejército, podrían observarse mejor los pasos y disposiciones del enemigo, estudiar sus posiciones, espiar sus movimientos, aprovecharse de sus descuidos, y de aquellas circunstancias momentáneas que suelen facilmente perderse y que pueden no reproducirse; y por fin que el acercarse el ejército, haria también que el ánimo de estos naturales y de la guarnición, no decayese en tantos apuros, ni degenerase en desesperación creyéndose abandonados.

Inmediatamente á fin de engrosar las fuerzas existentes y auxiliar las operaciones del ejército para tan importante empresa, dió la Junta las órdenes convenientes, para que marchasen á ciertos puntos las compañías de somatenes ó de reserva de algunos corregimientos y estuviesen prontas las de otros, para hacer lo mismo al primer aviso; y comunicó á los generales Blake y Coupigni, que podían contar con esa nueva fuerza para la empresa que tanto se deseaba.



CAPÍTULO XXV.

Saint-Cyr en el campo sitiador

SUMARIO.

Nuevas gestiones de la Junta de Gerona para lograr el socorro de la plaza.—Decreto aprobando la Cruzada Gerundense.—Pol y su guerrilla.—Estragos del bombardeo.—Alocución de la Junta de Gerona.—Morell y su guerrilla.—Viveza de los fuegos del sitiador.—Artículo del Diario de Gerona.—Construcción de baterías.—Parlamento del general Kirgener.—Bizarra contestación de Alvarez.—Proclama de Augereau desde Perpiñan.

Dia 29 de Junio,

Extracto del DIARIO DE GERONA.

Santorai: orden del 26 al 27 de junio: partes de D. Pedro Juan Morell y de D. Pedro Boada y Bó con fecha del 27.

Sucesos del sitio.

El mal tiempo que reinó durante la noche anterior, impidió reparar del todo las obras de defensa y de resguardo en el castillo de Montjuich, por haber las aguas convertido en barro las tierras acopiadas para los rellenos. Además el enemigo hizo un fuego muy vivo de cañon, obús y mortero al propio castillo, sin duda por haber notado que durante la noche era cuando con mayor actividad se reparaban los desperfectos.

Durante el dia disminuyeron los enemigos dicho fuego teniendo algunas piezas completamente calladas, apesar de lo cual desmontaron un cañon é inutilizaron una cureña.

El fuego de Montjuich contra los puntos de ataque fué muy activo y acertado, desmontándoles algunas piezas.

La batería de morteros de casa Roca hizo un fuego muy violento contra el castillo y contra la plaza. Una bomba cayó en los blindajes de los claustros de la catedral sin causar daño. En la pequeña altura que cubre el sitio donde estaba emplazada la espresada batería, se observó un nuevo trabajo para construir otra capaz para seis ú ocho piezas, pudiendo servir para atacar el baluarte de San Pedro, ó contener artillería de batalla para flanquear el camino Real é impedir salidas por aquella parte.

Se notó como en los días anteriores, que se hacía un trabajo muy activo, sobre todo de noche, á la izquierda de la torre de San Luis, pero el fuego del cordón de centinelas que lo cubría, impidió ver lo que hacían; si bien se supuso, en atención á la mucha gente que se oía trabajar y los muchos tablones que se habían visto conducir, que sería alguna nueva batería.

En este día y anteriores pasó bastante infantería y caballería de Sarriá á Salt. Era también frecuente el paso de acémilas y algunos carros cargados de provisiones en la misma dirección. La artillería de la plaza les incomodó mucho en estas operaciones obligándoles á tomar siempre caminos nuevos y apartados.

A cosa del medio día pasó por el punto llamado la Roureda en la orilla del Ter y se dirigió al bosque sobre el collado de Roca, por la parte de Domeny, una columna de infantería de unos cuatrocientos ó quinientos hombres. Delante iban cuatro coches escoltados por tres soldados de caballería. Un poco más atrás seguían una especie de tartanas de cuatro ruedas, hasta el número de dieciseis, escoltadas también por tres soldados de á caballo. Los coches hicieron alto en medio del llano. Adelantose un oficial montado hacia el puig den Roca, de donde salieron unos cuantos oficiales para recibir á los que iban en los coches, quienes al observarlo prosiguieron su camino. El último carruage empero fué alcanzado por dos cañonazos del baluarte de Santa Cruz, quedando enterrado, no levantándose nadie más que un caballo y aun sin ginete. La columna de infantería desfiló entonces por la derecha y á paso acelerado se metió en el bosque. Al poco rato salieron ocho ó diez soldados de casa Roca y fueron á reconocer el coche derrumbado, volviéndose sin recoger objeto alguno llevándose solo el caballo que desde el primer momento se había levantado por si mismo. Toda la expresada comitiva volvió á pasar al cabo de una hora. Se creyó que eran los generales franceses, que habían ido á visitar las obras del sitio.

Oficio de D. Valentin Comas, capitán de la 1.^a compañía de la Cruzada Gerundense al General Alvarez.

Orden del dia.

« Siendo de justicia reenumerar los servicios que tanto anteriormente como en el decurso del Sitio y bombeo de esta Plaza, han tributado á la humanidad los profesores de la noble facultad de Cirujia-Médica de los hospitales provisionales de campaña del Ejército de mi mando; tanto para premiar sus méritos como para animarlos á la continuacion de sus tareas y cuidados en beneficio de los defensores de la Patria; usando de las facultades que tengo y en nombre del Rey nuestro Señor Don Fernando VII que Dios guarde, ha venido en conceder las gracias siguientes.

« A Don Juan Andres Nieto Samaniego Doctor en Medicina y en Cirujia-Médica, Académico de la Real Academia de Medicina práctica de Cartagena, primer Ayudante de Cirujia de Ejército etc. que sirve en el de mi mando en calidad de Consultor, el empleo de Cirujano-Médico Consultor de los Reales Ejércitos, con el goce del haber de Ordenanza.

« Al primer Ayudante el Licenciado Don Ramon Nadal, los honores de Cirujano-Médico Consultor del Ejército.

« Al segundo Ayudante el Licenciado Don Francisco Solá, los honores de primer Ayudante.

« Al practicante Don Pablo Sahuc, Bachiller en Cirujia-Médica, los honores de segundo Ayudante.

« Al primer Ayudante Don Juan del Castillo, le declaro benemérito en su profesion por su inteligencia, aplicacion é insigne patriotismo; por tanto apoyaré y dirigiré benéficamente qualquiera solicitud que quiera hacer al Rey.

« Al de igual clase Don Felix Alcantarena de Garayoa, se le admite la dexacion que hace á favor de la Real Hacienda del crédito que tiene por el servicio de ocho meses en su clase; y le concedo una pension de 2000 reales anuales que comenzará á disfrutar concluida la presente guerra.

« Al segundo Ayudante Don Josef Luis destinado al castillo de Monjuic, le hago entender que estoy satisfecho de su celo y cuidado en socorrer por si, y con sus practicantes los heridos que diariamente resultan en dicho castillo, por las bombas, balas y ataques del Enemigo, y que se tendrá presente su mérito.

« Y para que sirva de satisfaccion á los interesados, y aun á todo el Cuerpo de Cirujia-Médica militar, y animarles á la continuacion de sus tareas en una época en que son mas apreciables que jamas, he venido en conceder las citadas gracias. Gerona 30 de junio de 1809. — Mariano Alvarez.»

Para terminar la reseña de sucesos correspondientes al mes de junio,

debemos consignar que por efecto de la mala calidad de los alimentos y penalidades del sitio, empezó á alterarse la salud pública, reinando en los últimos días del propio mes una epidemia de diarrea.

D. Juan Andrés Nieto Samaniego, de su *Memorial histórico* (1) hace el resumen del estado de la salud pública en Gerona durante el mes de junio, en los siguientes términos.

« La fatiga y sustos produxeron algunos males aunque no de consideración: una diarrea comenzó á manifestarse á fines de este mes, precedida de inapetencia con algun dolorcillo cólico, y aunque todos sus síntomas fueron benignos en general, no dejó de incomodar por haberse hecho comun á todos: originose del susto y temor, de habitar muchos individuos en atmósferas subterráneas mal ventiladas y húmedas, dormir sobre el desnudo suelo, en cuya necesidad se vió todo el que hacia el duro servicio Militar etc. etc.

« Las enfermedades que estaban á cargo de los profesores de Medicina, no dexaron de aumentarse, ya por este profluvio aunque benigno, y ya por una ú otra calentura intermitente.

« Los hospitales de Cirugia estaban á fin de este mes en cuanto á enfermos, segun se manifiesta á continuacion; advirtiendole que las relaciones mensuales, solo tienen la exactitud que las mayores tribulaciones permiten a la diligencia y buen deseo; por que en el pavor causado por los incendios, explosiones y estragos de las bombas, algunos enfermos se iban á padecer, ó á morir á parages de su eleccion, sin conocimientos de facultativos ni empleados, y de consiguiente no podian los Ayudantes de Cirugia dar exactamente el parte diario que yo elevaba tambien cada dia al General.

Entrados	Salidos	Muertos	Existentes
389	168	25	274

« Clases de enfermedades que padecen.

Heridos, contusos y fracturados.	250
Quemados.	6
Galicados.	2
Males varios.	16

(1) Memorial histórico de los sucesos más notables de armas, y estado de la salud pública durante el último sitio de la plaza de Gerona.—Comprende hasta 18 dias después de entregada la Plaza al Sitiador, y Reales Oedenes á favor de sus defensores.—Por D. Juan Andrés Nieto Samaniego, Doctor en Medicina y en Cirugia, Académico de la Real Academia de Medicina-práctica de Cartagena, Cirujano mayor que ha sido del Regimiento de Infanteria de Borbón, Cirujano-Médico Consultor de los Reales Ejércitos, y Gefe de su facultad en la citada Plaza durante el referido sitio, etc.—Tarragona —En la imprenta de Brusi año de 1810.

Día 1.º de Julio.

Extracto del DIARIO DE GERONA.

Santoral: edicto de la junta gubernativa del día anterior: parte de don Antonio Pol, también del día anterior: noticias de Manresa del 15 de junio.

Sucesos del sitio.

Parte de D. Pedro Juan Morell comandante de guerrilla durante la noche del 30 de de junio al 1.º de julio.

« Doy parte á V. S. que ayer noche al hacer la descubierta por la parte de Montilivi, carretera de Barcelona y Santa Eugenia, ví que los enemigos reforzaban todos sus puntos avanzados, y ponian dobles centinelas, las que han permanecido hasta el amanecer; en vista de esto coloqué las mias inmediatas á las suyas en puesto ventajoso y cubiertas del enemigo, y no han observado movimiento ninguno.

« Esta mañana he reconocido la Dehesa, y lo practiqué en esta forma: el cabo y Ferran con ocho hombres por la izquierda, el sargento con seis por la derecha, y yo por el centro; la izquierda advirtió la centinela avanzada y se arrimó á ella, la que no lo conoció hasta que la tuvo encima, luego preguntó el *quien vive*, le contestamos que rindiese su arma, no quiso y murió; igual suerte tuvieron el cabo, y otro soldado que huían; dos que quedaron han rendido sus armas, y luego tiraron los gorros al ayre, y decian viva España, y les hemos hecho prisioneros como era regular.

« Inmediatamente que la gran guardia enemiga compuesta de unos 50 infantes, y algunos caballos se ha puesto sobre las armas y avanzó hacia nosotros, yo lo observé y me retiré luego.

« Toda mi tropa ha cumplido con su deber y en particular la que estaba destinada á hacer la descubierta por la izquierda.

« Dios guarde á V. S. muchos años. Gerona 1 julio de 1809.—Pedro Juan Morell.—Sr. D. Mariano Alvarez.»

Entre el estruendo de un violento bombardeo que duró sin interrupción toda la noche anterior y continuó después durante el día, reparó el enemigo en sus baterías contra Montjuich los estragos que les habían causado las nuestras. Durante la misma noche, por nuestra parte se quitaron todas las ruinas del pié del muro de levante de dicho castillo, se coronaron con sacos llenos de tierra los parapetos de los dos baluartes de aquel lado y se repararon sus troneras, asi como el flanco izquierdo del rebelín sobre el mismo frente.

Al amanecer todas las baterías asestadas contra Montjuich rompieron su vivísimo fuego por espacio de dos horas, continuándolo después con menos furia hasta el medio día. La inmediata á la torre de San Daniel dirigió sus troneras hacia el baluarte de este nombre, ó sea el de la derecha de la cara de levante, cuyo fuego tanto le había incomodado en los días anteriores. El castillo contestó con igual viveza, pero el estrago de los fuegos enemigos, muy superiores, resultó grande y en poco tiempo inutilizó casi toda nuestra artillería que hubo de parar sus fuegos recibiendo mucho daño los artilleros por las piedras que levantaban las balas del sitiador. Ocho de ellos quedaron gravemente heridos y confuso el capitán del cuerpo D. José Taberné. Un cañón de á 16 recibió un balazo en su boca. Una bomba rompió la puerta principal, mató una mula y los cascos de otra hirieron algunos soldados. Reparose durante el día dicha puerta, se construyeron una esplanada de cañón y dos espaldones cerca de la cisterna y se reparó también el repuesto de bombas y granadas del baluarte de la izquierda; llenáronse muchos sacos para los reparos de la noche siguiente. En la plaza y en el fuerte Calvario se continuaron las obras empezadas.

El bombardeo contra la plaza no fué tan violento, pero esta y los demás fuertes hicieron un fuego muy vivo.

Parte del Gobernador de Montjuich.

«Desde las quatro de la mañana, el fuego del enemigo ha sido vivísimo de todas sus baterías: han vuelto los dos cañones de la batería á la derecha de San Daniel contra nuestro baluarte de la derecha, y lo baten en brecha; y continúan batiendo vivamente desde la que intermedia entre San Daniel y San Narciso, al de la izquierda llamado de la brecha. Tenemos un muerto y trece heridos, quatro gravemente y un presidario; el Capitán de artillería Don Josef Taberné está herido levemente, dos mulas muertas y una herida.»

Oficio de la Junta de Gerona al General Quadrado.

«Continúan los enemigos, con su acostumbrado teson y actividad, el fuego de su artillería de grueso calibre contra el Fuerte de Monjuich, pero no olvidan el bombardeo de esta importante Plaza de día, y de noche, en la que por esta causa van aumentándose diariamente las ruinas y desgracias.»

«En el transcurso de cinquenta y tres días de sitio, solo ha sido socorrida hasta aquí con 10.000 duros, de suerte que por no haber entrado aun los caudales, que se entregaron al Teniente del 1.^o Tercio D. Manuel Massanas, en el día 24 del próximo referido Junio tubo que compelerse á los vecinos de acomodo regular, en medio de sus pérdidas y aflicciones, un

préstamo forzoso para salir del apuro del dia, y finido este debil recurso todo vá á faltar, al paso que vá escaseando el vino y otros artículos.

« Estas consideraciones, y las demas anteriormente expuestas convenceran sin duda á V. S. de que urge ya sobremanera el que sea socorrida esta importante Plaza, y libertados sus fieles vecinos de tanta fatiga y afliccion, sin dexarlos mas expuestos á sufrir la ferocidad de los enemigos que sin duda proyectaran otras tentativas, quando se ha advertido, de dos dias, que estan trasportando cureñas de la parte de Sarriá, á la de Santa Eugenia ó Salt. Espera pues esta misma Junta, que con presencia de tan críticas circunstancias, se servirá V. S. enviar muy luego á esta Plaza el refuerzo de Tropas que le tiene ofrecido, si lo permiten las circunstancias y los planes que para el levantamiento del sitio tendrá sin duda formados el Excmo. Sr. General en Xefe, quedando entretanto la Junta en redoblar sus esfuerzos para que estos Moradores, mientras llega el dia de nuestra redencion, añadan nuevos timbres á su constancia y sufrimiento.

« Dios guarde á V. S. muchos años. Gerona 1.º de Julio de 1809. — Sr. D. Pedro Quadrado. »

En términos casi iguales ofició también la Junta al Marqués de Coupigni.

Oficio de la Junta á D. Ignacio Andreu y Sans.

« Siguen los enemigos con igual teson y actividad, el fuego de su gruesa artilleria contra el fuerte de Monjuich, sin olvidar el bombardeo de esta Plaza, en la que van aumentándose diariamente las ruinas y desgracias.

« Si no entran los caudales que le estan librados, todo vá á faltar, pues en el dia 24 del próximo pasado Junio, para salir momentáneamente del apuro, tuvo que exigirse un préstamo forzoso á los vecinos regularmente acomodados, en medio de sus pérdidas y affixiones, y va al mismo tiempo escaseando el vino y otros artículos, y siendo tan críticas y apuradas las circunstancias, encarga esta misma Junta muy particularmente á V. despliegue toda su energia para conseguir acudan las tropas, sin perder momento, al socorro de esta importante Plaza, afin de que quede libre de contingencias y peligros.

« Tambien encargó esta Junta á V. la remitiese uno ó dos partes diarios, relatándola cuanto ocurra y se adelante, y con todo no ha tenido la satisfaccion de verlo realizado, esperando lo verificará V. en adelante con toda puntualidad, pues lo contrario es dejar ó esta Junta sin consuelo y sin medios con que alentar á esos fieles y affligidos vecinos.

« Dios guarde á V. muchos años. Gerona 1.º de Julio de 1809.—Señor D. Ignacio Andreu y Sans.

En términos iguales ofició también la Junta al Sr. Nouvilas.

Noticias de Tarragona.

Oficio del Marques de Coupigni á la Junta de Gerona.

« La Plaza de Gerona y todos sus dignos habitantes me merecen la mayor atencion. Todos mis cuidados se dirigen á proporcionar medios que la liberten del apuro en que se halla, ó que por lo menos alivien su situacion. Mi placer será extremado quando despues de sufrir todos los horrores de un sitio, queden por la tercera vez victoriosos sus moradores de las Aguilas francesas, y yo proponga á la superioridad los premios á que se hayan hecho acreedores.

« V. S. tan inmediatamente encargado de la representacion de ese digno Pueblo se halla en la ocasion de fortificarle en sus sentimientos generosos, haciéndole ver que el Gobierno no solo premiará su valor, sinó que tambien resarcirá los perjuicios que haya experimentado, reedificando sus arruinados edificios, y volviéndole á poner en el floreciente estado que antes disfrutaba.

« Por tanto, haga V. S. que se mantenga animoso y continúe sus valerosos esfuerzos rechazando al enemigo Jamas se admitan las insidiosas proposiciones que este intentará hacer á fin de desanimar ó sembrar la discordia y el temor entre los habitantes. Muera el primero que trate de rendirse, y entre tanto nada se descuidará por afuera.

« Ya el General en Gefe D. Joaquin Blake ha marchado á recorrer los puntos, y á acercarse á esa Plaza, en cuya conservacion tiene tanto interes, y á V. S. resultará la mayor gloria.

« Dios guarde á V. S. muchos años. Tarragona 1.º de Julio de 1809.—El Marques de Coupigni. —A la Junta de Gobierno de la Ciudad de Gerona.»

Dia 2 de Julio.

Extracto del DIARIO DE GERONA.

Santoral: artículo relativo á la situación de Gerona: parte de D. Pedro Juan Morell con fecha del día anterior: edicto del general Alvarez del 28 de junio.

Artículo relativo á la situación de Gerona.—«Al presentarse los enemigos por tercera vez delante de esta Plaza, se conoció traian muy premeditado el plan de sus ataques, y que se preparaban á emplear los me-

dios mas terribles y poderosos que ha inventado el arte, resueltos á no sufrir un tercer desengaño; obligándoles tambien á ello el acertado fuego que desde el principio sufrieron en todas las posiciones que pensaron tomar; considerando ademas que el cruel bombardeo que meditaban nada influiria en los ánimos de los ilustres moradores y defensores de Gerona, establecieron contra unas pequeñas obras destacadas como son las Torres, una paralela y bateria formidables, capaces de arruinar unas grandes fortalezas; mas viendo que ni aun de este modo podian conseguir su objeto establecieron otra segunda paralela y dos baterias, con las que lograron al fin demoler las defensas, y desmontar la artilleria que con su terrible aunque inferior fuego opuso al enemigo un obstáculo increíble, y preservó á dichas obras de caer en sus manos hasta pasados siete dias, las que por no ser ya sinó un monton de ruinas fueron abandonadas por sus defensores, despues de haber sufrido por tan dilatado tiempo el incesante fuego de ocho cañones de á 24 y dos obuses.

« Aunque dueños ya los enemigos de las Torres, no han podido alojarse en ellas por no permitírsele el acertado y constante fuego de la artilleria de Monjuich, la que ademas de haberles muerto mucha gente ha acabado de reducir á escombros lo que no habia destruido el cañon enemigo ó las voladuras que se hicieron. Es portentoso ver dicha fortaleza oponer á estos poderosos ataques un fuego continuado, que desde el primer dia en que empezó á jugar la bateria próxima á la torre de San Daniel, la destruyó, hizo callar sus fuegos y obligó á los enemigos á retirar los dos obuses que tenia ó por inutilizados ó para precaverlos. Posteriormente rompen el terrible el fuego con 4 baterias, y no obstante la superioridad que adquieren sobre los del castillo no cesa este de contrarrestarle de dia y de noche, consiguiendo apagar los suyos de tal modo que en la tarde del 28 y del 29 solo lo mantenian con dos de las ocho piezas, quando por el contrario la característica actividad del cuerpo de artilleria, que hasta el presente es uno de los que tiene la mayor parte en la defensa, opone cada momento mayores fuegos y obstáculos á él contrario, prometiendose que cada paso que adelante se multiplicaran estos y sus peligros: es cierto que el estrago que causan las baterias enemigas es grande en las piezas y montages, pero con los oportunos y poderosos auxilios que el Sr. Gobernador, la muy Ilustre Junta y moradores prestan para la execucion de las maniobras necesarias, unidos á la actividad é inteligencia de los cuerpos de artilleria é ingenieros, hacen que nada falte, y todo se ha reemplazado al momento mismo de conocerse el estrago.

« Gerundenses: Podeis prometeros que con tan poderosos auxilios el

enemigo sufrirá tercer bochorno, pues el Gobierno no descuida en enviar los socorros necesarios á una Plaza, que por su situacion é importancia es del mayor interes de la nacion, y la qual resuelta á defender hasta el último trance sus sagrados derechos, opondrá y opondrá cada dia mas poderosos obstáculos al cruel enemigo que tan inhumanamente la sitia: estad seguros de que cada paso y en cada punto que se presente encontrará su escarmiento por el terrible y poderoso fuego de nuestra artilleria cuya fama es bien notoria, y mas siendo regida por oficiales de tan conocida actividad, inteligencia y patriotismo, y por artilleros que aunque en la mayor parte visoños, han adquirido un poderoso ascendiente sobre el enemigo, quien hasta el presente nada ha progresado contra sus defensas, pues el corto daño que ha hecho en ellas há sido inmediatamente reparado: la valerosa guarecion aumentada en gran parte por los valientes moradores, singularmente por los que han querido unirse á su suerte de armas, hará en nuestra defensa prodigios de valor y constancia, y el enemigo se verá obligado á abandonar su empresa superior á las fuerzas reunidas que ha presentado para lograrla: todo nos lisonjea fundadamente del mejor éxito, y por lo mismo, por lo sagrado de la causa que defendemos, por lo que debemos temer, y por la gloria que nos resultará, necesitamos aumentar de dia en dia nuestro valor y constancia, la que debe conducirnos á la inmortalidad.»

Sucesos del sitio.

La guerrilla del segundo de Barcelona, que mandaba el teniente don Antonio Pol, observó que el enemigo reforzó durante la noche sus avanzadas, é hizo una humareda en la cruz de Santa Eugenia que fué correspondida por el campamento de Salf; estuvo tambien tocando redobles toda la noche: al ver esto y que rondaban patrullas de caballeria, puso sus avanzadas delante de los baluartes por temor de alguna sorpresa y patrulló toda la noche á vista de las enemigas.

Con motivo de ser la noche muy clara, nuestras escuchas apostadas en las desigualdades de la montaña de Montjuich, vieron pasar mucha tropa que saliendo de Sarriá tomaba el camino de Campdurá. Otras escuchas oyeron igualmente que el enemigo trabajaba con picos en las inmediaciones de la pared que habia construido desde la torre de Sant Luis, hasta encima de Pedret, lo que hizo sospechar que allanaba el terreno para formar el emplazamiento de alguna bateria contra el lado norte del castillo. En toda la noche no cesó el violento bombardeo contra la plaza y contra Montjuich, impidiendo con ello hacer las reparaciones con la actividad que se deseaba en los parapetos y troneras, para la habilitación de sus fue-

gos. Una bomba que cayó por la mañana en el baluarte de San Daniel de dicho castillo al tiempo que los zapadores estaban trabajando, mató á un de éstos é hirió á un cabo 2.^o y á tres soldados del mismo cuerpo.

Al amanecer se observó que el enemigo habia concluido por completo la espresada pared en seco hasta la altura del fusil, y que acopiaba faginas y maderas en la hondonada á su derecha de la torre de San Luis. El castillo y los baluartes de la plaza que descubrian dichos trabajos, hicieron mucho fuego contra ellos, desbaratándolos en parte, y no cesando en todo el día y noche siguiente de tirar bombas, granadas y balarasa. Los fuertes Calvario y Condestable, hicieron también mucho fuego á las baterías enemigas con mucho acierto. Como la espresada pared en seco aparecía como formada por sillares, dice Medrano que los soldados exclamaban: «Por todas partes nos construyen castillos mejores que el nuestro.»

Se continuaron en la Plaza las obras pendientes. Se concluyó la esplanaada de morteros en el fuerte Calvario. Se subieron á Montjuich, faginas, blindas y pipas, llenándose en el mismo muchos sacos de tierra: se repararon los merlones del baluarte de San Daniel, se limpiaron las banquetas, se cegaron los hoyos hechos por las bombas y se construyó una esplanaada.

El fuego de las baterías enemigas siguió con el mismo ardor y efectos que el día antes.

Los aprestos del enemigo eran verdaderamente formidables y capaces de poner en alarma á cualquier plaza sitiada, evidenciándose que iba á darse un golpe decisivo. Persuadido Saint-Cyr de que así lo apreciaría el general Alvarez y de que por tanto era aquella la ocasión más oportuna para proponer una capitulación, comisionó al General de ingenieros, Kirgener, Barón de Planta, quien se acercó á nuestra gran guardia del llano, y al llegar á cierta distancia de ella despachó á un trompeta suyo, acompañando á un marinero voluntario nuestro agregado á la artillería de la plaza que habia caido prisionero, á quien entregó un pliego dirigido al general Alvarez, dándole además algunas instrucciones acerca el sitio en que aguardaría la contestación.

Recojieron nuestras avanzadas al marinero y le acompañaron hasta la ciudad, en la cual notándose esta novedad y circulando rápidamente la noticia, se alborotaron los ánimos de tal modo que en el momento de entrar se vió el portador del pliego rodeado de una multitud de gente que le acompañaron hasta la puerta del alojamiento del general, llenando por completo la plaza, ó sea la del pié de la grande escalera de la Catedral.

La comunicación del general Kirgener estaba concebida en los siguientes términos:

« En el Campo delante de Gerona á 2 de julio de 1809.

« Señor Gobernador.—Tengo el honor de preveniros, que estoy autorizada por S. E. el Conde de Sint-Cyr General en Gefe del ejército frances, para oír las proposiciones que nos podreis tener que hacer en las circunstancias en que os hallais.

« Yo os convido pues, á venir á emviar uno de vuestros oficiales superiores que merezca toda vuestra confianza, para conferenciar conmigo en las avanzadas, en donde me ha dejado el prisionero que lleva esta carta.

« Y para evitar toda falsa intrepresacion podreis agregar un miembro de la Junta, y uno de los principales sugetos del Clero. Tengo el honor de ser con la consideracion mas distinguida vuestro mas humilde y atento servidor. El General Comandante de Ingenieros del Ejército.—Kirgener Baron de Planta.

« P. D. Aguardaré la respuesta hasta las diez.» (1)

El pueblo aunque ignoraba el contenido del pliego que había visto llevar, comprendía bien que era una proposición para entrar en tratos con el sitiador, y esta sola idea le sublevaba, de modo que empezó á dar muestras de su impaciencia. El general Alvarez comprendió al punto la ansiedad de la multitud y para calmarla tuvo la feliz ocurrencia de mandar fijar en la parte exterior de la puerta, el célebre bando de 1.º de Abril imponiendo pena de la vida al que profiriese la voz de rendirse ó capitular. Trocose entonces la ansiedad del pueblo en frenético entusiasmo, vitoreando al general y á Fernando VII, retirándose bien convencido de que no se daría oídos á las proposiciones enemigas.

La contestación del general Alvarez, enérgica como todos sus escritos, estaba concebida en los siguientes términos:

(1) He aquí el texto francés.

« Au Camp devant Gironne le 2 Juillet 1809.

« Monsieur le Gouverneur.

« J'ai l'honneur de vous prevenir que je suis autorisé par S. E. le Comte St.-Cyr, général en chef de l'armée française, à entendre les propositions que vous pourriez avoir à faire, dans les circonstances où vous vous trouvez.

« Je vous engage donc à venir, ou à envoyer un de vos officiers supérieurs qui auoit toute vostre confiance, conférer avec moi aux avant postes, où le prisonnier qui vous porte cette lettre m'a laissé. Et pour qu'il ne puisse y avoir aucune fausse interprétation, vous pouvez reunir un membre de la Junte et un des principaux ches du clergé.

« J'ai l'honneur d'être avec la considération la plus distinguée.

« Votre tres humble et obeissant serviteur.—Le général comandant le Génie à l'armée.—Kirgener baron de Planta.

« P. S. J'attendrai votre réponse jusqu'à 10 heures.»

El número 10 del P. S. estaba escrito en lápiz.

« Excmo. Señor: Nada tengo que tratar con V. E., conozco sobradamente sus intenciones, y para lo sucesivo sepa V. E. que no admitiré, ni tendré consideracion á parlamentario, ni trompeta alguno de su Ejército.

« Esto digo á V. E. en contestacion á su papel de hoy.

« Dios guarde á V. E. muchos años. Gerona 2 de Julio de 1809.—Mariano Alvarez.—Excmo. Sr. General Comandante de Ingenieros del ejército francés.»

Esta contestación se entregó á los primeros centinelas enemigos, pero para llevarla fué necesario valerse de un paisano, pues el marinero se negó á regresar al campo sitiador y se quedó haciendo el servicio en su misma compañía de artilleros.

El mensaje de Kirgener hizo recrudecer en el campo enemigo las diferencias existentes entre Verdier y Saint-Cyr. Este lo había mandado dirigir como jefe del 7.º cuerpo de ejército desde su cuartel general, sin contar para nada con Verdier apesar de hallarse este encargado por el emperador del sitio de Gerona. Verdier se quejó al Ministro de la guerra de Francia en términos sumamente enérgicos. « El general Saint-Cyr, le decía, olvidando todas las conveniencias, no ha creído deber prevenirme de tal resolucion, y yo no he sabido la mision del general Kirgener sinó por el parte de mis puestos avanzados y por los cañonazos que ha disparado sobre él la plaza despues de haber recibido su carta: han sido por la descarga, muerto un soldado napolitano y beridos otros cuatro.»

Oficio de la Junta de Gerona al Capitan General.

« Excmo. Sr.: Esta mañana, han continuado los enemigos el fuego con mucha mayor viveza contra el Castillo de Montjuich, el qual tiene ya de resultas algunas ruinas, y han sucedido en su recinto varias muertes y desgracias personales. Sigue tambien el bombardeo contra esta Plaza en la que crecen diariamente los males y derribos. Lo pone esta Junta á la superior noticia de V. E. renovando sus anteriores súplicas y esperando se dignará atenderlas á fin de que esta Plaza quede libre de todo peligro y logren sus fieles vecinos, que se mantienen animados de la mayor constancia y valor, descansar de tantas fatigas.»

« Dios guarde á V. E. muchos años. Gerona 2 de Julio de 1809.—Excmo. Sr. Marqués de Coupigni.»

Otro oficio igual á este fué remitido con igual fecha al general D. Pedro Quadrado, destacado en Hostalrich.

Oficio de la Junta al Sr. Nouvilas.

« Esta mañana han continuado los enemigos, con mucha mayor viveza el fuego contra Montjuich, el que tiene ya de resultas algunas ruinas, y

han sucedido en su recinto varias muertes y desgracias personales. Sigue también el bombardeo contra esta Plaza, en la que crecen diariamente los males y derribos.

«Admira esta Junta, que enviando como envía tantos expresos, y aun sin esta circunstancia, no remita V. los partes diarios de cuanto ocurra, y espera activará V. todo lo posible la venida de los socorros, para que quede esta importante Plaza libre de peligros, y sus fieles vecinos puedan descansar de tantas fatigas.

«Dios guarde á V. muchos años. Gerona 2 Julio 1809.—Sr. D. Pedro de Nouvilas.»

En iguales términos ofició la Junta á D. Ignacio Andreu y Saus.

Noticias de Francia.

El mariscal Augereau, nombrado para reemplazar á Saint-Cyr en el mando del séptimo cuerpo de ejército francés, llegó á Perpignan y en este día publicó la proclama siguiente:

«Proclama del Mariscal del Imperio Augereau, Duque de Castiglione, Grande Aguila de la legion de Honor, dignatario de la orden de la corona de hierro, gran cruz de la orden de Carlos III, Comandante en jefe del ejército de Cataluña, etc.

«Españoles, catalanes: vengo en medio de vosotros. S. M. el Emperador de los franceses y Rey de Italia, me ha dado el mando de sus ejércitos en Cataluña.

«Españoles: os conozco y os quiero. Como seducidos por unas perfidas insinuaciones, víctimas infelices y desgraciados, instrumentos ciegos de un gabinete enemigo de la Francia y de la humanidad, muchos y muchos de vuestros hermanos se obstinan en prolongar una guerra, cuyo suceso nunca ha sido dudoso. Niegan y desprecian los beneficios y favores que les proporciona y quiere prodigarles un augusto soberano, un héroe que creó el Cielo en su bondad, para la dicha, felicidad y gloria de la Europa y del mundo.

«Españoles: el héroe de la Francia os quiere y estima: su virtuoso corazón apetece y necesita vuestra felicidad y dicha. El Dios que concedió á Napoleon el atributo del invencible valor suyo, le concedió también la bondad y la tierna humanidad.

«Napoleon está gimiendo por vuestros males é infortunios, tiene un corazon de padre, y como tal está padeciendo mucho por los golpes terribles que habeis ya sufrido vosotros y que sufrireis todavía de sus formidables ejércitos, si tardais mucho más en escuchar la voz de la verdad, si permanecéis más tiempo en una ceguedad funesta.

«Perded pues unas esperanzas inútiles, desprended de un amor falso, de un honor criminal, que por armaros contra un Rey verdaderamente padre, el Augusto hermano del gran Napoleon, enoja y va irritando contra vosotros el Cielo, que os le dió en su clemencia; abandonad una esperanza inutil. Dios protege la Francia; un Dios encamina á Napoleon, le cubre y abriga con sus alas y aun encadena la victoria á su carro triunfal.

«Valerosos españoles, someteos!.... La Europa se va sometiendo y se rinde.

«Españoles, os conozco y vosotros debéis conocerme tambien. Hay muchísimo tiempo que sé estimaros y mientras que os sometais, encontrareis ciertamente en mí un verdadero amigo: vosotros mismos, vuestros bienes, todo lo que os pertenece, será sagrado por mí.

«El error y la culpa encontrarán la indulgencia; la moderacion, la lealtad y la fidelidad pueden estar seguras de nuestro auxilio y amparo; pero que tiemble y se estremezca la perfidia!.... Para el rebelde que se obstina, para el malvado que sople y avive el fuego de la disención, no habrá perdon alguno; el rayo que amenaza sobre sus cabezas, está para caer.

«Ciudadanos extraviados ya, volved, volved á vuestros hogares; artesanos, tomad de nuevo vuestras labores y faenas útiles; buenos aldeanos, dejad y abandonad la espada, venid de nuevo á tomar el arado, corred y apresuraos á cultivar con quietud y paz la herencia de vuestros padres, daos prisa en venir á fecundar estos campos que demasiado tiempo hace que están desamparados. Y vosotros españoles fieles, que recojeis los frutos felices, premio de vuestra fidelidad, juntad vuestra voz á la nuestra; llamad á esos pobres infelices hermanos vuestros que van descarriados, decidles que les queremos, que Napoleon olvidará sus errores y sus culpas y que vuestra felicidad será siempre el objeto constante de su solicitud; como padre, decid á esos hermanos extraviados, que me verán siempre dispuesto y pronto para acompañar sus ruegos á los pies del trono de aquel monarca muy amigo de la verdad; que tienen el amparo de nuestras armas, y que formidables contra los rebeldes y malvados en cualquier número que fuesen, seremos en todo tiempo los apoyos, los defensores del vecino sometido y fiel, y que castigaremos los ultrages contra el cometido; pero decidles tambien, y sobre todo, que la clemencia tiene su término, al cual finalmente sucederán los dias de la venganza. Un ejército poderoso va esparciéndose por vuestro territorio, viene otro ejército formidable, y desgraciado será quien se atreviere en resistirme, pues no escucharé más que una justa indignacion, un justísimo furor, y ninguno de vosotros podrá escaparse de una terrible venganza.

« Todavía está humeando Zaragoza; y así, pueblos de Cataluña, los que quisierais ú os atrevierais á seguir el mismo ejemplo, mirad sus cenizas, sus destrozos; temblad!

« Perpiñan 2 de julio de 1809.—El Mariscal del Imperio, Duque de Castiglione.—Augereau.»

Apesar de esta proclama no pudo por entonces entrar Augereau en Cataluña, pues le sobrevino un fuerte ataque de gota, en vista de lo cual el ministro de la guerra de Francia ordenó á Saint-Cyr que continuase al frente de su ejército hasta el restablecimiento de su sucesor.



CAPÍTULO XXVI.

La Compañía de Santa Bárbara.**SUMARIO.**

Valiente artículo publicado en el Diario de Gerona.—La batería Imperial.—Rapidez con que la concluyó el enemigo.—Su alegría al inaugurar el fuego de la misma.—Acción heroica de D. Mariano Montorró.—Instrucción para el servicio de la compañía de Santa Bárbara.—Personal de la misma y su distribución.—Méritos y servicios de varias de sus individuos.—Bando del General Alvarez.—Extraordinaria viveza de los fuegos de artillería.—La brecha de Montjuich.—Trabajos para defenderla.—Nueva batería en el Puig den Roca.

Día 3 de julio.*Extracto del* DIARIO DE GERONA.

Santoral: artículo relativo al parlamentario del día anterior, con la carta de éste y la contestación del general Alvarez: noticias del sitio: noticias de Granada del 24 de mayo, de Villafranca del 24 de Abril, de Merida del 27 y de Manresa del 11 de junio.

He aquí el artículo inspirado en el parlamentario del día anterior:

« Gracias á Dios que Saint-Cyr viene á tentar nuestros alientos. Aparejese S. E. á sufrir la misma repulsa que dió Gerona á sus compinches Duhesme y Lecchi. A bien que este Sr. usa otro tono: aquellos Monsiures llevaban con paciencia el abocarse con nuestros Diputados: pero este orgulloso Conde *imperial y real* nombra uno de sus lazarillos, y pretende que nuestro General que vale un tantico mas que S. E. y toda su alcurnia, ó uno de nuestros Gefes vaya á verle la cara. ¿Y para qué? para desaogarse con S. E. en las circunstancias en que se halla: pues sepa el General Saint-Cyr que Gerona desprecia su insolente y ridícula intimacion

con el mismo desuello que sus bombas y balas; sepa que estaria mejor en nosotros hablarle de rendicion, que en el por lo que vé, y luego se verá; y sepa tambien que sabemos en Gerona el cumplimiento que tienen sus tratados y envites.

« Pero me escarva la conciencia un escrupulillo. Acaso es mas miedo que confianza la priesa que se dá Saint-Cyr en atemorizarnos con palabrotas agabachadas. Bien conoce él que la plaza por lo que ha hecho, y puede hacer aun es bastante á rebatir los efectos de su cólera: teme que le cubra de ignominia como á Duhesme y Lecchi, el levantamiento del sitio; teme la ira de su amo, que descargará sobre su cuello el cuchillo que cortó la vida al desventurado Dupont; y teme en fin que esta pequeña Ciudad vá á acabar con su vida, y con el nombre, que sus servicios antiguos le han ganado. Esto es lo que sacará del sitio inhumano con que hostiga á Gerona; sitio en el que se ha apurado la malicia Napoleónica, y han dado tormento los franceses á sus sentidos para jugar sus bombas por todos los medios de hacer mal á sus habitantes. El odio de estos ha crecido al mismo paso que su resignacion para tolerar lo mas duro que la suerte pueda ofrecer, antes que escuchar ninguna especie de acomodamiento. No conocen otro language que el de la pólvora y balas.

« No, el Sr. Saint-Cyr ni su comisiondo el Baron de la Planta no conoce todavia el espíritu Gerundense: el prisionero portador de su papilon es recibido, y acompañado por una multitud de gentes hasta la casa del Comandante General: ¿y se creeria acaso para manifestarle la necesidad de prestar homenaje al que 19 dias ha nos agovia con un bombardeo tan desmentido? ¡Qué error! Como quien hace chacota del convite, espera á la puerta su resultado.

EMILIO GRAHIT.

(Continuará.)

« Un generoso patricio de esta Ciudad, cuya modestia no permite publicar su nombre, con oficio de 27 del que rige, me ofreció tres pesetas diarias para que las destinase á otros tantos voluntarios, los más necesitados, entre los alistados en mi compañía de la Cruzada Gerundense, durante el sitio actual; y efectivamente empezó á verificarlo el día de ayer.

« Lo hago presente á V. S. para su inteligencia, y para que tan generoso ofrecimiento se dé al público y sirva de estímulo á los demás.

« Dios guarde á V. S. muchos años. Gerona 29 Junio de 1809.—Don Valentin Comas, Capitan de la primera de Cruzada.—Sr. Comandante general de la Vanguardia.»

Donativos hechos en este día 29 de junio para el hospital militar establecido en la Catedral.

D. Vicente Miralles, una sábana. D. Ignacio Motjer, un catre, un colchon, una sábana, una almohada, una funda y un cubrecama de indiana.

D. Narciso Diví, un colchón.

Oficio de la Junta al General Alvarez.

« Para que se lleve á efecto el proyecto de hacerse los trabajos en el fuerte de Montjuich, por los somatenes, y demás gente voluntaria, pagándoseles una peseta y media diaria, á mas del pan, y de lo demás diario, es preciso que V. S. se sirva mandar al Mayor que era del tercer tercio

D. Alexos Mestres, que cuida de los somatenes destinados á esta Plaza, permita á los que voluntariamente quieran pasar á trabajar en dicho fuerte de Montjuich, advirtiéndoles, que serán pagados en la forma referida.

« Dios guarde á V. S. muchos años. Gerona 29 de Junio de 1809.—Sr. D. Mariano Alvarez.»

Otro del encargado de la fábrica de moneda, al mismo.

« Para tener fabricados todos los dias mil duros, ha sido necesario agregar á los operarios de la Fábrica de moneda á Antonio Bauló, platero que se dedicará á afinar, por no ser suficientes los que se emplean á este trabajo para dar salida á los que se les entregan.

« Lo que pongo á noticia de V. á fin de que si es de su aprobacion se sirva eximirle del servicio en las Murallas como los demás que trabajan en la expresada Fábrica.

« Dios guarde á V. muchos años. Gerona 29 de Junio de 1809.—Señor D. Mariano Alvarez.»

Oficio de la Junta de Gerona al General Quadrado.

« Despues de lo que se notició á V. S. con oficio del dia de ayer, se observó en los enemigos alguna suspension, por lo que mira al fuego contra el castillo de Montjuich, y según sus movimientos, se sospechó si in-

tentaban mudar una batería en sitio más ventajoso, pero esta mañana sigue ya otra vez el fuego con actividad, contra el expresado Fuerte.

«También se ha reparado esta misma mañana, que una columna enemiga, se dirigía hacia la Avallaneda, camino de Barcelona, pero parece ha retirado poco después. Espera y esperará esta Junta con ansia, los auxilios de gente que V. S. se ha dignado ofrecerle, para sostener esta importante Plaza, y cree vería más prontamente logrado su deseo, á ser positiva la noticia que hoy se ha difundido, de si las tropas del mando de V. S. han tenido ya un choque muy favorable contra los enemigos, cerca de la cruz llamada de la Mâ.

«Dios guarde á V. S. muchos años. Gerona 29 de Junio de 1809.— Sr. D. Pedro Quadrado.»

Oficio de la Junta de Gerona á D. Pedro de Nouvilas.

«Después de lo que se notició á V. con oficio del día de ayer, se observó en los enemigos alguna suspensión por lo que mira al fuego contra el Castillo de Montjuich y según sus movimientos se sospechó si intentaban mudar una batería en sitio más ventajoso, pero esta mañana sigue ya otra vez el fuego con actividad contra el expresado fuerte.

«También se ha reparado esta misma mañana que una columna enemiga se dirigía hacia la Avellaneda, camino de Barcelona, pero parece ha retirado poco después. Por fin se ha difundido aquí una noticia de si nuestras tropas cerca la Cruz de la Mâ, han tenido un choque muy favorable y glorioso contra los enemigos.

«V. podrá cerciorar á esta Junta de ello, pues espera y esperará con ansia sus partes diarios. También nos faltan los de D. Ignacio Andreu y Sans desde Blanes, lo que nos tiene en grave confusión. Es regular V. se corresponda con el afín de obrar todos con uniformidad.

«Sin embargo de los muchos partes que se han dirigido al Dr. Rovira y al comandante de las tropas que baxaron á Bañolas, no hemos tenido contestacion. Es regular que dichas tropas obrarán, según las órdenes del Sr. Quadrado, V. vea de averiguarlo todo y de conseguir nos vengan prontos auxilios para salir de tanta afluxion.

«Dios guarde á V. muchos años. Gerona 29 de Junio de 1809.— Sr. D. Pedro Nouvilas.»

Oficio de la Junta á D. Ignacio Andreu y Sans.

«Esta Junta, contestó extensamente al oficio de V. del 25, manifestándole que agradecía sumamente el esmero con que ha desempeñado su comision, y conseguido, según expresaba, ponerse todas las tropas en movimiento para socorrer esta importante Plaza. Se añadió los nuevos

a puros en que la misma se halla respecto de que despues de haber ocupado los enemigos las tres torres, han dirigido su gruesa artilleria contra el Fuerte de Montjuich, con el designio de batirle en brecha. Se suplicó no omitiese diligencia para activar la llegada de las tropas, y que se sirviese remitir un parte de seis en seis horas, á fin de que quede esta Junta noticiosa de cuanto ocurra; y como no haya tenido más noticia, queda ansiosa, y suspensa, temiendo que V. habrá pasado á otra población, por causa de algun accidente ó novedad.

« Ha recibido esta Junta noticia de D. Pedro Nouvilas, en que le designa los Regimientos, Batallones y Tercios, que estan ya en camino, de los cuales, segun combinacion, han de haber llegado ya casi todos á la Marina, ó Hostalrich; y como tampoco se sabe su llegada, y los enemigos siguen con viveza el fuego contra Montjuich; espera esta misma Junta que V. la informará de todo, con los partes que se le tienen pedidos; á fin de que no quede por mas tiempo entre ansias y confusiones.

« Dios guarde á V. muchos años. Gerona 29 de Junio de 1809. — Señor D. Ignacio Andreu y Sans. »

Noticias de Tarragona.

Oficio del General Blake á la Junta de Gerona.

« S. S. Vocales de la Junta de Gerona.

« He recibido el papel de V. S. S. de 23 del corriente en que especifican el estado de esa plaza, y los intentos que los enemigos indican por sus movimientos. Tal vez habrá entrado ya un refuerzo considerable conducido por el Teniente Coronel D. Rodolfo Marshal y D. N. Rich ayudante de Campo del Sr. Gobernador. Este socorro proporcionará á la guarnicion el hacer frecuentes salidas para frustrar los planes del enemigo, y tal vez por si solo imposibilitarles la toma de la plaza; pero ademas se procuran todos los medios de socorrerla tomando á este fin las medidas convenientes cuyos pormenores no es posible ahora detallar.

« Siento lo que sufre ese honrado vecindario, al mismo tiempo que no puedo menos de tributar los elogios debidos á su valor.

« Dios guarde á V. S. S. muchos años. Tarragona 29 Junio de 1809. — Joachum Blake. »

Noticias de la Junta Central.

Real Decreto aprobando la Cruzada Gerundense.

« Excmo. Sr.: Con fecha de ayer, me comunica el Serenísimo Señor Presidente el Real Decreto siguiente:

« Si algunas provincias del Reino ocupadas desde el principio por el enemigo y sugetas á circunstancias infelices, no han podido manifestar

todos los sentimientos de celo y patriotismo que les animaban; las que hallándose en la misma situación han sabido hacerle frente por todas partes, son acreedoras á toda la atención del Estado por sus extraordinarios y generosos esfuerzos. Tal ha sido Cataluña; entregadas sus fortalezas, y ocupada su capital por la más cobarde alevosía; sus naturales en vez de desmayar han corrido á las armas y han presentado á los franceses en cada lugar un fuerte, y en cada catalan un soldado. Un año llevan de guerra y es para aquella noble y leal provincia un siglo entero de gloria.

« Entre todos sus pueblos que tanto han merecido de la Patria, descuella Gerona por su vigorosa resistencia. Dos veces ha sido embestida y dos veces ha rechazado á sus contrarios; pero su situación ventajosa y la importancia de su ocupacion, empeñan cada vez más al enemigo; que con nuevas fuerzas y nuevo encono ha emprendido un tercer sitio. Su éxito sin duda será el mismo que los otros si á los esfuerzos de los gerundenses acompañan los de la provincia. Ellos para dar á su resistencia el caracter augusto y elevado que necesita una guerra cuyos provocadores se muestran todavia más impios y sacrílegos con Dios, que inhumanos con los hombres, han establecido en el recinto de sus murallas una Cruzada á ejemplo de la que con tanta ventaja del Estado, se ha formado en Extremadura. Paisanos de todas clases, el Clero secular y regular, todos á porfia se han alistado en aquellas santas banderas y una Ciudad de tan corto vecindario ha podido en tres dias presentar por la defensa de la Plaza ocho Compañías de á cien hombres, organizados y armados completamente. La Junta Suprema no solo ha aplaudido con la satisfacción más viva estas demostraciones de celo patriótico y religioso, no solo se ha apresurado á recompensarlas debidamente, sinó que ha acordado hacer partícipe del mismo mérito y de los mismos premios á los valientes naturales del Principado.

« ¡Catalanes! Tan interesados sois en la conservacion de Gerona, como sus mismos vecinos. Ella es hoy la llave de Cataluña; mientras esté en poder nuestro, los franceses se hallan en todos momentos expuestos á ser arrojados del pais, si la perdeis, no bastarán después torrentes de sangre que se viertan para salvaros de su yugo; si amais verdaderamente vuestra libertad, si aborreceis á los franceses, si conservais la entereza de caracter y el heróico teson de vuestros mayores; si quereis aprovechar este valor y esos grandes sacrificios, dirigid y ordenad vuestras fuerzas á la salvacion de Gerona. Armaos y siguiendo la direccion que os dé el General de la provincia, haced que los franceses sufran por tercera vez la afrenta de ser repelidos. Para excitar y recompensar el celo y patriotismo de

aquellos naturales á una empresa de tan gran consecuencia: El Rey Nuestro Señor Don Fernando VII y en su Real nombre la Junta Suprema Gubernativa del Reino, ha decretado lo siguiente:

« 1.º Se aprueba la Cruzada que á imitacion de la de Extremadura ha adoptado la Ciudad de Gerona para su defensa.

« 2.º Se convida á todos los catalanes á que se alistén en ella bajo las mismas reglas y principios.

« 3.º A todos los que se envíen y acrediten haber subsistido constantemente haciendo el servicio por el tiempo que dure la guerra actual con la Francia, se les declara libres del personal para siempre, á ellos, sus hijos y descendientes.

« 4.º A todos los que por su clase no se hallan sujetos á la contribucion y hagan el mismo servicio se les premiará proporcionalmente.

« 5.º El presente decreto se imprimirá y circulará á quien corresponda para la debida ejecucion.

« Tendreislo entendido y dispondreis lo conveniente á su cumplimiento.

« Y lo comunico á V. E. para su inteligencia y puntual cumplimiento. Dios guarde á V. E. muchos años. Real Palacio del Alcazar de Sevilla 29 de junio de 1809.—Martin de Garay.—Sr. Presidente y Junta Superior de Cataluña.»

La Junta Superior de Cataluña habia desde los primeros momentos de su constitucion, decretado ya la supresion del personal; de modo que el premio otorgado por la Junta Suprema Central resultaba trasnochado. Es de observar, además, que la Cruzada Gerundense no se organizó á imitacion de la de Extremadura, de la cual no tenian entonces la menor noticia los esforzados hijos de Gerona.

Día 30 de Junio.

Extracto del DIARIO DE GERONA.

Santoral: varios sueltos relativos al sitio: oficio de D. Valentín Comas al general Alvarez con fecha 29 de Junio: donativos para el hospital militar de la Catedral hechos en los dias 28 y 29: noticias de Valencia del 12 y de Villarrobledo del 31 de Mayo.

Uno de los sueltos relativos al sitio decia así: «Este bombardeo eterno solo puede ser efecto de la saña Napoleónica, y mas que destreza y arte militar manifiesta una cobardia vergonzosa; este inhumano fuego que en nada conduce á la conquista de la plaza, se despidе á cubierto de los gol-

pes de esta; por todas partes la acometen, pero nunca á cara descubierta. Baterías, espaldones, zanjas, caminos cubiertos sus ataques, pero si se les obliga á obrar á cuerpo descubierta ó se amontonan á millares á la vista de unas pequeñas partidas ó toman la fuga.

Sucesos del sitio.

Parte de D. Antonio Pol, comandante de guerrilla durante la noche del 29 al 30 de Junio.

« Doy parte á V. S. que el 29 por la tarde atacué á la avanzada de los enemigos situada en el camino de Barcelona, logré desalojarla enteramente destruyéndoles todas sus barracas, y matándoles seis soldados de á pié, é hiriendo uno de á caballo: á las dos de la noche yendo para atacar á los enemigos que estaban en los parapetos de la Cruz del camino de Santa Eugenia, y no encontrando ninguno de ellos, sino seis granadas reales y quatro balas de á veinte y quatro, las que se han llevado al parque de Artilleria, y queriendo reconocer los trabajos de Santa Eugenia, á poco rato salieron como unos cien infantes y diez caballos de casa Gibert, y acometiéndome á la bayoneta sin disparar un tiro, tuve que retirarme haciéndoles fuego con el mayor orden, y no pude lograr dicho fin. Esta mañana haciendo la descubierta, me he encontrado con los enemigos, hemos tenido un fuego bastante vivo, y les hemos muerto dos infantes. En todas estas acciones hemos tenido un soldado herido y el sargento segundo Ignacio Gaset. muerto. Toda mi tropa ha cumplido con su deber, y no puedo menos de hacer presente á V. S. lo bien que se han portado los Húsares de San Narciso y el paysano Nicolas Sala. En esta noche no se ha observado más que han disparado un cohete en el campamento de Domeny y ha seguido sucesivamente por toda la línea. Gerona 30 de junio de 1809. —Antonio Pol.—Sr. D. Mariano Alvarez.»

En la misma noche anterior se separaron los escombros y ruinas del pie del muro de la cara de levante del castillo de Montjuich, se reparó un merlon de una tronera, se construyó un espaldón cerca del pozo de la cisterna y se reparó otro. El enemigo trabajó tambien pero con poca actividad en reparar sus baterías.

Al amanecer se descubrió mejor el trabajo del sitiador cerca de la torre de San Luis, viéndose que había construido una larga pared de piedra en seco que partiendo de dicha torre llegaba hasta cerca del escarpado que hay sobre la capilla de Nuestra Señora del Pilar en el arrabal de Pedret. Igualmente se notó que habian habilitado un camino, desde la espalda de la propia torre hasta abajo la carretera de Puente mayor, por el cual durante todo el dia acarrearón faginas y gaviones. Observese por

último que la batería de dos cañones inmediata á la torre de San Daniel estaba tapiada, de lo que se dedujo que ó le daban nueva dirección, ó recomponían las averías que había sufrido así del agua, como de los fuegos del castillo. Los del enemigo fueron algo lentos por lo que respecta al de cañón, pero el de mortero fue muy vivo, dirigiendo todas las bombas al baluarte de la izquierda de la cara de levante del castillo, destrozando con ellas parte de sus parapetos, espaldones y banquetas. Habiendo intentado hacer fuego con las dos piezas de la batería situada cerca de la torre de San Narciso, las hizo callar inmediatamente el fuego del baluarte de la derecha.

El bombardeo contra la Ciudad, arruinó algunas casas y mató é hirió varias personas.

En el baluarte de la Merced y en el de San Pedro, se empezaron á construir algunos espaldones y se continuó la colocación de la estacada en el camino cubierto del último, cubriéndose el suelo de su repuesto de pólvora con un entarimado, para preservarlo de las humedades de las aguas del rio Oñar, que en sus grandes avenidas, inundaba el foso. En el fuerte del Calvario se empezó á construir una esplanada para mortero.

Varias partidas enemigas que pasaron desde Salt á Sarriá con alguna artillería, tuvieron que sufrir el vivo fuego de bala rasa que les hicieron los baluartes.

Publicose en este dia la siguiente alocución:

« Nos la Junta de Gobierno de la Ciudad, y Corregimiento de Gerona, á la que está unida la de Figueras.

« Hacemos saber á todos los fieles Vecinos y Moradores de la presente Ciudad: Que el Mariscal de Campo de los Reales Exércitos Don Mariano Alvarez, Gobernador interino de la misma, y Comandante General de la Vanguardia, con oficio de 27 de los corrientes, nos dice lo que sigue:

« El Excelentísimo Sr. Marqués de Coupigny, con fecha de 17 del corriente me dice entre otras cosas lo que sigue.

« Si los vecinos de esa Ciudad se defienden con la bizarría que espero, y por causa de su resistencia quedan destruidas con el bombardeo, ó ataques del enemigo sus habitaciones, todas aquellas que hayan padecido algun detrimento por defender según todas las reglas militares tan sagrada causa, serán reedificadas á costa del Gobierno, que me tiene autorizado para ello, sobre lo qual empeño mi palabra de honor, y así podrá V. S. publicarlo; mandando por lo tanto al Gefe de Ingenieros forme y me remita un exacto diario así de los trabajos del enemigo, como de los estragos que ocasionen sus ataques para que la nacion sepa sus esfuerzos, y en lo suce-

sivo puedan ser reintegrados los daños; bien que los que no cumplan con su obligacion, nada tienen que esperar, sinó el castigo que su traicion merece.»

«Lo traslado á V. S. para su inteligencia y satisfaccion, y la de los valerosos defensores de esta Ciudad invicta, á cuya noticia dispondrá V. S. que llegue, sin retardo, á fin de que les conste la gloria inmortal, y recompensa que les han de acarrear sus afanes, y con tan dulce aliciente sufran con la constancia heroyca que hasta aqui, los males que estan padeciendo hasta que llegue el feliz momento, que no está lejos, de rechazar los incendiarios que nos oprimen, en el concepto que con esta misma fecha prevengo al Comandante de Ingenieros de esta Plaza, la formacion del diario arriba mencionado.

«Valerosos Gerundenses: á las muchas pruebas que teneis dadas de vuestra lealtad y patriotismo desde que emprendisteis la defensa de la justísima causa de la Nacion, estais añadiendo há muchos dias la de sufrir heroycamente el derribo de vuestras casas, los incendios de vuestros haberes causados por mas de seis mil bombas que ha echado en vuestros hogares la ferocidad del enemigo, pensaria amedrentaros, y sojuzgaros servilmente con el temor, pero ha hallado á cada uno de vosotros poseido de una grandeza de animo invencible, y que no cede á los mayores peligros é infortunios, Será su eterna confusion aquella resignacion, hija de nuestra magnanimidad, con que sin volver la vista á vuestras pérdidas, acudis con serenidad y presencia de espíritu á la defensa de las murallas, y baluartes, haciendo el mas desinteresado sacrificio á la Religion, al Rey, á la Patria, y acreditando á la faz de todo el mundo, que estos son los nobles objetos, de vuestras operaciones, sin embargo el Gobierno asegurado de vuestra constancia, os empeña solemnemente la palabra de reedificar á sus expensas vuestros Edificios derribados, ó derrotados por el bombardeo, ya no tendreis que afanaros, buscando recursos para restaurar la primitiva comodidad en vuestras casas. Sea pues este aliciente y recompensa, un nuevo estímulo para acrisolar mas vuestra constancia y valor para emprender mayores sacrificios en defensa de la Religion, del Rey y de la Patria, y para haceros todos un espectáculo digno de la admiracion de las naciones mas cultas, é ilustradas. Gerona 30 junio de 1809. —De acuerdo de la muy Ilustre Junta. —Francisco Puig y Dorca, Vocal Secretario.»

Estas promesas quedaron sin cumplir. La ciudad de Gerona y sus habitantes no fueron indemnizados, ni de los perjuicios sufridos, ni de los donativos hechos, ni de los tributos que se les exigieron,